



SOCIETÀ DI SAN FRANCESCO DI SALES

SEDE CENTRALE SALESIANA

Via Marsala, 42 – 00185 Roma

*Il Rettor Maggiore*

Prot. 22/0091  
Rome, 12 mars 2022

**À mes chers frères et sœurs Salésiens  
à notre chère Famille Salésienne répandue dans le monde**

## **LA GUERRE ET LE DRAME DES RÉFUGIÉS**

Mes chers frères et sœurs du monde entier,

Je vous écris cette lettre à la veille de mon départ pour le Cameroun où j'animerai les Exercices Spirituels pour les Provinciaux et les Conseillers Provinciaux de la région Afrique et Madagascar. C'est une expérience déjà vécue dans d'autres trois Régions : Méditerranée, Interamérique et Amérique-Cône Sud. Au Cameroun, ce sont 98 confrères qui vont vivre une expérience particulière de bénédiction au nom du Seigneur.

Avant de partir, je désire m'adresser encore une fois à chacun de vous, chers frères et sœurs de toute notre Famille Salésienne.

Ces jours-ci, nous avons sans aucun doute souffert de la douleur de milliers de personnes. De nombreuses images de souffrance et de mort ont fait le tour du monde. Une fois de plus, je tiens à répéter que je suis convaincu qu'il y a beaucoup de gens en Russie qui, sans aucun doute, ne veulent pas du massacre qui a lieu ; mais, soit ils ne peuvent pas l'exprimer, soit ils ne peuvent pas parler (car nous savons bien que c'est la prison qui les attendrait), soit ils sont trompés par les fausses nouvelles que leurs chefs répandent. Je dis cela parce que notre cœur de Chrétiens et de Salésiens ne nous permet pas de condamner les gens pour être nés en tel endroit ou un autre. Nous condamnons et nous rejetons les actions mauvaises et ceux qui en sont responsables.

Chers frères et sœurs, beaucoup est fait actuellement pour les victimes de cette « guerre injuste, abusive et tyrannique ». De nombreux pays agissent et nous aussi, à notre modeste manière, en tant que Famille Salésienne de Don Bosco. Plus tard, je partagerai avec vous, brièvement, certaines actions en cours. Je vous demande de poursuivre dans cette direction et je vous demande, avec le Saint-Père, le Pape François, et toute l'Église, de continuer à prier, avec une foi profonde et l'espérance qu'au milieu de tout ce mal, de ce péché et de cette souffrance, Dieu aura sans aucun doute le dernier mot. Ce fut également le cas dans la mort injuste de son Fils bien-aimé, le Seigneur Jésus.

J'ai partagé mes pensées avec Mère Chiara Cazzuola, Supérieure Générale des Filles de Marie Auxiliatrice, et avec Monsieur Antonio Boccia, Coordinateur Mondial des Salésiens Coopérateurs. Et je sais que nous faisons tous notre part. Il est bon de se sentir ainsi en communion de pensée.



SOCIETÀ DI SAN FRANCESCO DI SALES

SEDE CENTRALE SALESIANA

Via Marsala, 42 – 00185 Roma

*Il Rettor Maggiore*

Avant tout, je voudrais remercier sincèrement tous les confrères et toutes les sœurs de nos communautés en Ukraine, en Pologne, en Slovaquie, en Moldavie et en Roumanie qui font face actuellement à la vague massive de cet **exode humain douloureux**. Je sais que beaucoup de nos maisons accueillent de nombreuses personnes avec une grande dignité. Et je sais que cela continuera dans d'autres pays aussi.

Merci, chers frères et sœurs ! Votre dévouement et votre engagement font notre fierté et je peux vous assurer que vous n'êtes pas seuls : nous sommes avec vous. D'une manière particulière, je dis ceci à nos frères et sœurs d'Ukraine qui continuent à être « *aux côtés des leurs, de leur peuple* » : **nous sommes avec vous et disponibles pour tout besoin.**

La Famille Salésienne Don Bosco veut répondre aujourd'hui à cet océan de douleurs, tout en sachant que cette guerre en Ukraine n'est pas la seule. En effet, il y a quelques minutes, l'Agence DE Presse Internationale Zenit a confirmé que, dans le monde, il y a 25 conflits en cours ! Et les effets sont toujours les mêmes : dévastation et migration forcée, réfugiés et nombreux morts.

Dans la guerre en Ukraine, plus de deux millions de personnes ont déjà dû quitter leur patrie et aller dans d'autres pays comme réfugiés. C'est vraiment une tragédie humaine. Comme Salésiens et comme Famille de Don Bosco, nous souhaitons aider de toutes les manières possibles.

Et nous continuons d'exiger, avec insistance chaque jour, que ce désastre s'achève au plus vite.

Mais en même temps, je voudrais vous donner un compte rendu de la solidarité mise en œuvre à ce jour dans le monde salésien. Certes, je ne serai ni précis ni exhaustif parce que le bien qui est fait et les interventions dépassent largement ce que je connais. Je vous prie de m'en excuser.

Je voudrais donc rappeler en quelques mots la liste des interventions dont j'ai connaissance :

- Les confrères de la Vice-province salésienne d'Ukraine accompagnent les personnes déplacées, en mobilisant de nombreuses personnes et en envoyant de la nourriture et des médicaments dans l'est du pays, et non sans danger. Les situations les plus dramatiques concernent de nombreuses personnes âgées et les malades qui ne peuvent aller nulle part. Nos confrères, avec la collaboration de nombreux laïcs et amis, font de leur mieux pour aider à répondre aux besoins les plus urgents : nourriture, protection contre le froid, accompagnement psychologique.
- Les quatre Provinces Salésiennes de Pologne ont ouvert leurs maisons pour accueillir des centaines et des centaines de personnes. Il s'agit souvent de mamans avec leurs bébés et jeunes enfants. Le P. Krzysztof Grzeczinski, Économiste Provincial de Varsovie, avec d'autres collaborateurs, coordonne les secours qui arrivent pour en assurer la distribution efficace. Jusqu'à présent, la Pologne (en tant que pays) a accueilli 1 370 000 personnes (et le nombre ira malheureusement en augmentant). Parmi ces personnes, 93 % sont citoyens ukrainiens ; 6 % sont citoyens de 100 autres nationalités qui vivaient en Ukraine ; et 1 % sont citoyens polonais rentrés chez eux.
- La Procure Missionnaire de Turin s'est rendue présente en la personne de son Procureur, le P. Daniel Antunez, qui s'est rendu à la fois en Pologne et en Ukraine pour rencontrer directement les Provinciaux sur place et, en dialogue avec moi, pour garantir une aide immédiate et future, une fois terminée la phase aiguë de l'urgence. Une importante campagne de collecte de fonds a été lancée par « *Missioni Don Bosco* » de Turin.



SOCIETÀ DI SAN FRANCESCO DI SALES

SEDE CENTRALE SALESIANA

Via Marsala, 42 – 00185 Roma

*Il Rettor Maggiore*

- Également, outre un premier soutien financier, « *Misiones Salesianas* » de Madrid-Espagne, a effectué une grande œuvre de sensibilisation de la population espagnole à travers des stations de radio et des communiqués de presse, ainsi qu'une campagne de collecte de fonds pour l'urgence des réfugiés ukrainiens.
  - L'Économe Général, Monsieur Jean-Paul Muller, et le Père George Menampampil sont allés Pologne pendant quelques jours pour déterminer les perspectives d'une aide immédiate mais aussi à plus long terme.
  - Les *Salésiens Coopérateurs* nous ont informés qu'en tant qu'Association, ils continuent à fournir un soutien financier. Parallèlement à ces interventions, ils ont clairement exprimé leur condamnation de cette guerre dans une déclaration sur différents médias et dans une lettre personnelle envoyée à l'Ambassadeur de Russie à Rome. En outre le Conseil Mondial des Salésiens Coopérateurs a demandé à toutes les Associations du monde du prier pour la fin de cette guerre. Par l'intermédiaire de leur Conseiller Mondial pour l'Europe de l'Est, Monsieur Stanislav Veselsky, ils ont fait sentir leur présence dans tous ces pays.
  - Les *Damas Salesianas* mènent diverses initiatives dans différentes parties du monde pour se joindre à l'appel que j'ai lancé à tous les membres de la Famille Salésienne, la semaine dernière. Nous sommes profondément reconnaissants pour leur esprit de communion et leur esprit de famille.
  - La Province Salésienne de Venise-Mestre (INE), la plus proche de la frontière avec ces pays, a envoyé de multiples aides : à Bacau (Roumanie) a commencé l'accueil ; à Chisinau (Moldavie) où 220 personnes ont déjà été accueillies au Centre Don Bosco. Dans notre paroisse de Cretoaia, 18 autres personnes ont été accueillies. À Bardolino (Italie) et dans la communauté « *proposta* » de jeunes en recherche de vocation à Mogliano Veneto (Italie) ont été accueilli 2 familles avec leurs enfants. À Costanza (Roumanie) 15 personnes ont été hébergées (7 adultes et 8 enfants). 2 mamans avec leurs enfants sont à Mestre. Il y a quelques jours, sont parties de la maison salésienne d'Udine 2 camionnettes avec des médicaments, en collaboration avec la Banque Alimentaire ; et de Mogliano, sont partis 4 camions avec du matériel pour l'accueil en Pologne.
  - La très grande majorité des Provinces Salésiennes du monde entier se mobilisent pour fournir autant d'aide financière que possible. Le transfert des fonds reçus et envoyés s'élève actuellement à plus de 400 000 euros, dont la majeure partie a été remise à la Vice-province d'Ukraine. Je suis sûr que d'autres fonds vont arriver.
- Nous attendons d'autres évaluations des besoins pour des propositions concrètes d'action. Nous entendons éviter les actions improvisées ou inefficaces. Ce qui a été fait jusqu'à présent est certainement efficace (même en cas d'urgence). Il faut cependant prévoir des interventions même dans un proche avenir.
- « *Don Bosco Jugendhilfe Weltweit* » de Beromünster (Suisse) a approuvé l'allocation de 250 000 euros pour une aide d'urgence en Ukraine, en Pologne et en Slovaquie, et 30 000 euros ont été envoyés par la Province de Cracovie pour l'accueil des réfugiés.
  - De nombreux autres dons proviennent des lieux salésiens les plus divers : Hong Kong, Thaïlande, Irlande, Allemagne (à la fois de la Province Salésienne et de la Procure Missionnaire de Bonn), Grande-Bretagne, Portugal, Italie Méridionale, Italie Lombardo-Émilienne, Espagne-Madrid, Brésil-Campo Grande.
  - Même les Provinces nouvellement créées en Afrique ont répondu à notre appel. Je voudrais en particulier nommer la Province d'Afrique-Nigéria-Niger (ANN) et d'Afrique du Nord-Ouest (AON).



SOCIETÀ DI SAN FRANCESCO DI SALES

SEDE CENTRALE SALESIANA

Via Marsala, 42 – 00185 Roma

*Il Rettor Maggiore*

- Il faut ajouter à tout cela les contributions collectées spontanément par les Provinces des pays en difficulté politique. Je suis profondément impressionné par la générosité et les efforts de ces Provinces et d'autres Provinces, et je bénis le Seigneur pour tout cela : Lui qui ne sera jamais surpassé en générosité, puisse-t-il inspirer à tous les cœurs des sentiments de solidarité et de proximité avec toutes ces populations.

- Notre Bureau Missionnaire Salésiens de la Province de Corée a envoyé de l'aide directement à la Province de Pologne Sud et à l'Ukraine. Les Filles de Marie Auxiliatrice de Corée ont fait parvenir des fonds à la Maison Générale des Filles de Marie Auxiliatrice à Rome. Les différents Groupes de la Famille Salésienne de Corée sont en train de récolter des aides financières pendant cette période de Carême pour les victimes de la guerre et les réfugiés.

- La Province Salésienne d'Allemagne a mis à disposition un espace dans la maison de Beromünster pour fournir un hébergement à environ 20 réfugiés, et s'est déjà mise en relation avec le Fonds Suisse pour les réfugiés. D'autres maisons de cette Province ont fait la même chose : au Salesianum de Munich, à Aschau-Waldwinkel, à Kloster Benediktbeuern, à Kloster Ensdorf, Bonn, Pfaffendorf. Tandis que les mineurs non accompagnés en provenance d'Ukraine sont accueillis à Helenenberg. L'accueil d'une maison et la capacité de partager prennent toujours une valeur extraordinaire.

Ce n'est là qu'un exemple de notre contribution humble, mais importante et significative. À tout ce qui vient d'être dit s'ajoute l'intervention de certaines maisons de la Province de Venise-Mestre en Moldavie et en Roumanie.

Tout cela et bien plus encore qui se passe et que je ne peux pas documenter dans ces quelques pages, me fait penser, dans un certain sens, à la situation à laquelle je me réfèrais dans la lettre pour le Centenaire de la mort du Père Paul Albera, quand, face à l'impressionnant nombre de morts causés par la Première Guerre Mondiale, il a demandé aux maisons salésiennes d'être généreuses pour accueillir de nombreux enfants orphelins.

La générosité exprimée en ces moments touche à la profondeur de notre charisme salésien. Je peux sûrement affirmer que Don Bosco aurait fait la même chose. Merci pour tout cela, mes chers Confrères et ma chère Famille Salésienne.

Je terminerai mon rapport par une liste d'autres initiatives :

- L'*Ceuvre Don Bosco Onlus* de Lugano-Suisse (de la Province ILE) a envoyé une aide significative pour la construction d'un bunker qui avait été demandé par nos confrères d'Ukraine.

- La Province d'Allemagne a contribué à la livraison de médicaments avec « *Action Medeor Germany* » à Lviv ; et, en collaboration avec la Procure Missionnaire de Varsovie, elle a acquis des lits et du matériel pour les réfugiés en Pologne.

- En Grande-Bretagne, une rencontre a été organisée entre notre confrère Ukrainien, le P. Eugene Nebesniak, et un membre de la Commission Parlementaire Britannique. La rencontre a permis d'exercer une certaine pression sur les autorités britanniques afin qu'elles donnent la priorité aux préparatifs en vue de l'accueil des migrants en provenance d'Ukraine.

- En même temps, toujours en Grande-Bretagne, **les familles ukrainiennes et russes** de notre école de Londres ont été invitées à participer à une liturgie pour la paix : une initiative vraiment belle et significative.



SOCIETÀ DI SAN FRANCESCO DI SALES

SEDE CENTRALE SALESIANA

Via Marsala, 42 – 00185 Roma

*Il Rettor Maggiore*

Je conclus cette lettre, mes chers frères et sœurs, en vous disant une fois encore : **merci !**  
Avant tout au Seigneur qui nous permet, malgré la fragilité personnelle dont chacun de nous est conscient, de ne pas avoir « un cœur de pierre mais de chair » comme nous le lisons dans la Sainte Écriture. Je suis reconnaissant pour tant de générosité.

Je vous invite à ne pas vous lasser parce que cette réalité demandera de notre part aide, empathie et communion pour longtemps encore.

Et je vous demande de faire la chose la plus importante : *ne pas cesser de demander au Seigneur, jour et nuit le don de la paix*. Puisse-t-Il toucher les cœurs qui ont besoin d'être transformés, et puisse-t-Il accompagner ces événements vers la bonne solution et selon Sa volonté.

Que la prière à notre Mère, la Vierge Auxiliatrice, la « Madone des temps difficiles », nous donne la force nécessaire. Surtout la force et le courage dont a besoin le peuple ukrainien.

Avec mon affection fraternelle dans le Seigneur et en Don Bosco.

  
**P. Ángel Fernández Artime, SDB**  
Rettore Maggiore

